



## COMUNIDAD VALENCIANA

### UV

Curso de Postgrado  
El Departamento de Historia de la Ciencia y Documentación y el Servei de Informació Bibliogràfica de la Universitat de València anuncian la segunda edición del Curso de Postgrado Organización, acceso y recuperación de información en Biblioteconomía y Documentación. El plazo de preinscripción en el mismo será del 14 de septiembre al 2 de octubre y el coste de la matrícula es de 110.000 pts. Estructurado en doce bloques temáticos, el curso de Postgrado cuenta entre su profesorado con viejos conocidos en estas páginas como Romà Seguí i Carlos Benito alternando con ponentes provenientes del otro lado del Ebro como Lluís Anglada o Lluís Codina. Dirección conjunta de Alejandro de la Cueva y Josep Lluís Canet.

### i

Fundación Universidad  
Empresa ADEIT  
Plaza del Ayuntamiento 19 - 1º  
Tel. 96 351 06 63

### UA

Recuperación del  
Archivo Histórico  
Uno de los lugares que más padeció las consecuencias de las inundaciones que sufrió la ciudad de Alicante el pasado 30 de septiembre fue el Campus de la Universidad, en el término municipal de Sant Vicent del Raspeig. Edificios anegados, equipos informáticos destrozados, equipamiento científico inservible, y archivos sumergidos bajo dos metros de agua completan un triste balance del que todavía no se ha repuesto la comunidad académica, que espera ayudas oficiales para hacer frente a las pérdidas, calculadas en 1.000 millones de pesetas. La comunidad estudiantil y el personal docente y administrativo destacan el deterioro del Archivo

Histórico de la Universidad, que tras las lluvias fue localizado en medio de un barrizal al que lo habían arrastrado las aguas. Todos los fondos, unos 8.000 legajos se vieron seriamente afectados por el agua. El proceso de recuperación de documentos, un tratamiento de choque en que participan ocho personas y algunos voluntarios tardará seis años en finalizar, Mercedes Guijarro, directora del servicio, y el bibliotecario, Carlos Asenjo han explicado el procedimiento de recuperación que comenzaba con un sistema casero de tendedores para el secado de los documentos y un tratamiento contra los hongos, pero el trabajo se ha complicado tras el secado, pues el papel se ha apelmazado y es necesario un baño previo para que los folios se separen. Con este sistema casero y las condiciones adecuadas de conservación parece que se salvará el archivo histórico, aunque los libros de los tres últimos siglos hay que enviarlos a restaurar. Los fondos modernos fueron a parar directamente al contenedor.

Tras diversos apuros económicos y el silencio de las instituciones parece que la Consejería de Hacienda hará frente a las pérdidas, según ha anunciado Carmen Martorell, directora general de Universidades.

## VALENCIA

Todos a la cárcel  
La policía local de Valencia decomisó en un puesto del Rastro, 17 libros pertenecientes a la biblioteca del Centro de Preventivos de la cárcel Valencia II. La obras, varias novelas de distinto autor, fueron localizadas casualmente por un funcionario de prisiones, quien reconoció los ejemplares cuando visitaba el mercado ambulante. Tras el aviso del funcionario, que observó en las páginas del libro la signatura que se utiliza en prisión para clasificarlos, una patrulla de la policía local se trasladó al puesto. El vendedor aseguró que había encontrado las novelas en un contenedor y que desconocía su procedencia. La policía confiscó las obras y ha abierto diligencias para intentar esclarecer lo ocurrido.

## BUSCOPIO

Buscando en la Red  
En la red hay más de 320 millones de documentos y el buscador más potente abarca sólo el 34% de su extensión (HotBot el 34%, AltaVista el 28%, Northern Light el 20%, Excite el 14%, Infoseek el 10% y Lycos el 3%). Los científicos de la universidad norteamericana de Princeton, Steve Lawrence y Lee Giles reco-

miendan utilizar buscadores especializados en áreas particulares, el decir, utilizar buscadores temáticos para obtener mejores resultados. En castellano tenemos Buscopio, buscador de buscadores, que pertenece a Proel (empresa del Grupo Prisa dedicada a la edición electrónica) y que reúne ordenados y clasificados más de dos mil doscientos buscadores, con lo que se sitúa como punto de referencia imprescindible para todos los internautas que necesiten localizar con rapidez recursos e informaciones en la red. Además, acaba de incorporar un buscador interno para hacer más sencilla y rápida la localización de los buscadores adecuados a las necesidades de sus usuarios. En Buscopio hay buscadores sobre temas tan dispares como zoología, vexilología, matemáticas, empresa, humor, jardinería, homosexualidad, cooperación, listas de correo, mascotas, sexo, cáncer o historia, o genéricos de Kazajistan, Libano, Mongolia, Murcia, Madrid o Lleida entre otros. Buscopio es una evolución de GOBIB, Guía de Indices y Motores de Búsqueda, una página creada en la primera quincena de diciembre de 1996 y mantenida desde entonces por Ricardo Fornas Carrasco, que trabaja en la Biblioteca Municipal de Godella.



<http://www.buscopio.com/>



## ORIHUELA

Reproducción de un códice local  
Uno de los documentos más importantes para el conocimiento de la historia de la Vega Baja volverá a la comarca en edición facsímil. La Biblioteca de Cataluña ha autorizado al Centro de Investigación del Bajo Segura Alquibla, a reproducir el 'Libre dels Repartiments dels terres entre vehins de la Molt Noble y Leal e insigne ciutat de Oriola ...'. El códice aporta la más amplia información sobre la cultura islámica de la Vega Baja. A la espera de recibir la documentación histórica reproducida en diapositivas de gran calidad, la Asociación Alquibla ha anunciado una serie de contactos con el Ayuntamiento de Orihuela y las entidades bancarias CAM y Caja Rural Central para que aporten los recursos financieros que posibiliten la publicación del códice. El Libre dels Repartiments de Orihuela es el documento conocido hasta el momento que aporta los más completos datos para el estudio de la cultura islámica de la Vega Baja, de su huerta andalusí y de la ocupación cristiana. El códice permaneció en el Archivo Municipal de Orihuela hasta principios de siglo. Tras su desaparición fue adquirido entre 1920 y 1922 por la Diputación de Barcelona.

## ALICANTE

Nueva biblioteca en Benalúa  
El alcalde de Alicante, Luis Díaz Alperi, ha inaugurado la la biblioteca del barrio alican-

tino de Benalúa, con capacidad para 14.000 volúmenes, aunque ha abierto con un lote de 2.000, y un coste de 8 millones de pesetas. La nueva biblioteca forma parte del plan de instalación y remodelación de centros de lectura que el equipo de gobierno municipal desarrollará a lo largo de 1998 y que permitirá abrir antes de finales de año otras instalaciones similares en las barriadas de Quijana, Los Ángeles, Villafranca, Ciudad de Asís y la Florida, además de un puesto de lectura en el Mercado de Carolinas, según informó el alcalde.

## GANDIA

Programa Biblioteca-Escuela  
El Ayuntamiento de Gandía y la Fundación Bertelsmann han firmado un convenio de colaboración con la biblioteca municipal, 5 centros escolares de primaria y un instituto de la ESO para poner en funcionamiento el programa Biblioteca-Escuela, dirigido a potenciar la lectura entre los jóvenes de 3 a 16 años. Este proyecto, pionero en la Comunidad Valenciana y auspiciado por la fundación alemana Bertelsmann, se iniciará el próximo curso escolar y la primera actuación será la remodelación del espacio de la biblioteca infantil. Además, la biblioteca facilitará a las escuelas un baúl por cada ciclo escolar, el bibliobox, y se desarrollarán actividades como talleres de creación literaria de los alumnos. El convenio tiene una duración inicial de cinco años y todas estas actividades se desarrollarán de manera coordinada entre el consistorio,

los centros escolares y la biblioteca municipal de Gandía. La Fundación Bertelsmann, creada por el alemán Reinhard Mohon en 1977, cuenta en España con una red de once bibliotecas municipales a la que facilita sus programas dirigidos a optimizar la gestión de los servicios bibliotecarios mediante métodos de medición y valoración de sus rendimientos.

## BIBLIOTECA VALENCIANA

Fondo de la Editorial Maga  
La Biblioteca Valenciana ha adquirido la mayor parte de los fondos de la Editorial Maga, formados por dibujos originales de reconocidos ilustradores como Manuel Gago, Sánchez Avia o Eustaquio Segrelles, según manifestó la responsable del Servicio del Libro, Archivos y Bibliotecas de la Generalitat Valenciana, Francisca Alexandre. La editorial Maga, que cerró hace unos 30 años, destacó entre los años 1961 y 1963 por el cultivo de la historieta gráfica juvenil destinada a las mujeres, a través de series como Muchachas y Secciones Juveniles Femeninas. El material que se incorpora a los fondos gráficos de la biblioteca incluyen originales, pruebas y guiones, que suponen cerca de 35.000 páginas dibujadas. A lo largo de cinco años se ha adquirido casi la totalidad de las historietas gráficas de la editorial valenciana, que estaban en manos de particulares. Maga fue una de las muchas editoriales dedicadas en exclusiva a la historieta gráfica que entre los años 40 y 50 funciona-

ron en Valencia y que se encontraban entre las principales editoriales españolas de cómics.

## INSTITUTO GIL ALBERT

Bibliografía Alicantina  
El departamento de publicaciones del Instituto Juan Gil Albert, dependiente de la Diputación de Alicante, acaba de presentar AKRA, un CD-ROM que recoge todas las publicaciones editadas en imprentas de la provincia de Alicante desde el año 1992 hasta el 1997. Rafael Navarro, director de publicaciones del Instituto, reconoció que desde 1995 estaba prevista esta publicación, pero que por cuestiones técnicas se ha ido aplazando. En esta primera edición se han preparado para su distribución un millar de compactos en los que consta la referencia bibliográfica y que se puede consultar por autores, temática o localidades.

## UV

Biblioteca Jurídica para la Habana  
La Comisión Ejecutiva del Patronato Sur-Norte de la Universidad de Valencia ha acordado dotar de una biblioteca jurídica a la facultad de Derecho de la Universidad de La Habana. Este proyecto, en el que también participa la Universidad de Barcelona, destinará seis millones de pesetas para comprar bibliografía actualizada de temas de derecho y cursos sobre temas jurídicos y económicos que se impartirán en la capital cuba-

na. Otro proyecto que financiará la Universidad con fondos del Patronato, de la Generalitat y la Agencia Española de Cooperación Internacional es el de informatizar la Universidad de Río, también en Cuba.

## NACIONAL

### CATALUÑA

Archivo de la Memoria Popular de España  
El ayuntamiento de La Roca del Vallés ha puesto en marcha una campaña para recoger y catalogar testimonios y recuerdos de la vida cotidiana en el que será el primer Archivo de la Memoria Popular de España y segundo de estas características que existirá en Europa. La iniciativa de La Roca parte de la experiencia del municipio italiano de Pieve S. Stefano, que creó en 1984 el único Archivo de la Memoria Popular que existe en Europa, y que reúne más de 3.800 documentos sobre la historia popular. El archivo de La Roca, que inicialmente se conservará en las dependencias del archivo municipal, pretende ser un punto de referencia para todas aquellas personas que escriben memorias, y convertirse en una nueva fuente para los estudiosos del memorialismo popular que proyecte a toda España la imagen del municipio desde el punto de vista cultural. Como incentivo para que se envíen memorias, se ha creado el premio Romá Planas i Miró, un galardón anual dotado con 200.000 pesetas y la publicación de la obra, que puede estar escrita en castellano, catalán, gallego y vasco.

El fallo se hará público el 29 de noviembre, festividad de Sant Sadurní, patrón de La Roca del Vallés.

### MURCIA

Anales de Documentación  
Nos alegra descubrir como día a día son más las revistas dedicadas a la documentación. Este vez ha sido la Escuela Universitaria de Biblioteconomía y Documentación de Murcia, la que ha puesto en marcha "Anales de Documentación", publicación periódica que se presenta coincidiendo con la celebración del décimo aniversario de la Escuela. El sumario de este primer número consta de una sección, la de mayor calibre, dedicada a Investigaciones y Estudios, en la que encontramos hasta doce artículos de especialistas tan nombrados como García Cuadrado, Pedro López Gómez, López Yepes o María Pinto, y temas tan novedosos como la Investigación en la historia de las Instituciones Documentales, o Quiénes son y qué citan los investigadores que publican en las revistas españolas de biblioteconomía y documentación. Otra sección está dedicada a traducir artículos sobre el mundo de la información. Y por último, encontramos la dedicada a reseñas de novedades bibliográficas.



*Servicio de Publicaciones de la Universidad de Murcia.  
Aptdo. 4021, 30080 Murcia.  
Tel. 968 363012  
Fax. 968 363414*

### Andalucía

Centro de Documentación María Zambrano  
Ha sido inaugurado el Centro de Documentación María Zambrano, que recoge 16.000 documentos referidos a mujeres. El Centro se ha convertido en el primer y único centro especializado en Andalucía en el estudio de la mujer desde todos los puntos de vista, por ejemplo, desde la literatura, el derecho o la política. Carmen Olmedo, directora del Instituto Andaluz de la Mujer, explicó que se ha escogido el nombre de María Zambrano porque se trata de una de las mejores filósofas y porque es andaluza. A su juicio se trata de la primera mujer que en España pone la cotidianeidad de la mujer en el mundo de la reflexión.

### MADRID

Restauración de la Biblioteca del Monasterio de El Escorial  
El Presidente del Patrimonio Nacional, el Duque de San Carlos, ha presentado las restauraciones llevadas a cabo durante los últimos seis meses en la Biblioteca del Monasterio de San Lorenzo de El Escorial, que han tenido un presupuesto de treinta millones de pesetas. La Biblioteca está formada por 14.000 volúmenes, más de 5.000 manuscritos y 60.000 impresos antiguos, de los que 600 son incunables. Felipe II quiso que la Biblioteca de este monasterio tuviera la misma importancia que la del Vaticano. Ahora se le ha devuelto su primitiva presentación con las restauraciones de las librerías

de madera y la limpieza e hidratación de las encuadernaciones. La Biblioteca Real contiene también globos terrestres y celestes, mapas e instrumentos matemáticos y científicos.

## FOROS

### Internet y Bibliotecas

Internet y Bibliotecas es el nombre de una lista de distribución de reciente creación que nace con el objetivo de convertirse en un medio de intercambio de ideas sobre las aplicaciones y usos de Internet en las bibliotecas y centros de documentación con especial atención al uso de la red en nuestros centros de trabajo.



<http://usuarios.bitmailer.com/jblazquez/>

## SOCADI

### Anuario SOCADI 1998

La Societat Catalana de Documentació i Informació, SOCADI, ha editado un año más su anuario. En él se analiza e informa del desarrollo de aquellos temas relacionados con el ámbito de la información que han tenido más importancia en el último año. La obra se inicia con una presentación a cargo de Lluís Codina, un prólogo de Joan Bravo y una introducción de Jaume Baró Queralt y Pilar Cid Leal, y a partir de aquí, se nos presenta un amplio y variado sumario de artículos de prestigiosos profesionales en la materia, que se organiza en tres áreas temáticas: Economía y Sociedad, Ciencia-Tecnología, y Estrategias-Tendencias.

El anuario añade una Guía de Servicios. El precio de la publicación es de 5.000 ptas.



[socadi@sarenet.es](mailto:socadi@sarenet.es)  
Tel. 93 4413703  
Fax: 93 4413544

## RESIDENCIA DE ESTUDIANTES

### Archivo de Lorca

El archivo y la biblioteca de Federico García Lorca formarán parte del centro de documentación de la Residencia de Estudiantes, de Madrid, según el acuerdo de depósito firmado el 27 de mayo por la ministra de Educación y Cultura, Esperanza Aguirre, presidenta del patronato de la Fundación Residencia de Estudiantes, e Isabel García Lorca, presidenta de la Fundación Lorca. En el mismo acto se formalizó con Paloma Altolaguirre, la entrega al mismo centro del archivo de Concha Méndez (1898-1986) y Manuel Altolaguirre (1905-1959). Los fondos de Lorca están formados por 3.197 manuscritos de poeta, su archivo fotográfico, su epistolario con 93 cartas personales, 743 dirigidas a él y 213 postales, ejemplares de todas las ediciones de sus obras, un archivo discográfico de su música, su biblioteca particular de 400 volúmenes, 35 dibujos de Lorca y dos cuadros de Dalí y Guerrero. El archivo Altolaguirre y Méndez contiene unos 3.000 documentos, que han permanecido en México con correspondencia con autores de su generación, manuscritos, fotos y documentación sobre su trabajo como impresores en las

revistas Ambos, Litoral, Hora de España y Granada de las armas y las letras.

## AEUE

Premios nacionales de edición universitaria  
La Asociación de Editoriales Universitarias Españolas ha convocado por primera vez los Premios Nacionales de Edición Universitaria para promover y prestigiar este tipo de publicaciones. Los premios están divididos en cinco categorías: monografía, edición electrónica, colección, programación editorial y promoción de la edición universitaria, ninguna de las cuales tiene dotación económica. Todas las editoriales y servicios de publicaciones de las universidades españolas pueden concurrir a los premios, que se harán públicos el próximo mes de septiembre en el XVI Salón Internacional del Libro.

## BiD

Textos Universitaris de Biblioteconomia i Documentació  
De nuevo nos hacemos eco de la aparición de una revista de ámbito universitario, dedicada a la biblioteconomía y la documentación. La Escola Universitaria Jordi Rubió i Balaguer de Biblioteconomia i Documentació de la Universitat de Barcelona acaba de poner en marcha el primer número de "BiD: textos universitaris de Biblioteconomia i Documentació", publicación que se presenta únicamente en formato electrónico con una periodicidad

semestral (febrero y octubre de cada año), y con la que la Escola pretende recuperar el papel editor que ya ejerció anteriormente con la revista "Biblioteconomía", cuyo último número publicó hace 22 años. El objetivo fundamental de "BiD" es dar a conocer la actividad de la Escola y sus miembros, así como aquellos textos especializados procedentes de la comunidad académica universitaria en general. Sin embargo, también está abierta a colaboraciones procedentes del mundo profesional, y ofrece sus páginas a todos los profesionales, investigadores y docentes de este campo para que puedan presentar a través de esta publicación sus estudios y actividades, siempre que sean textos originales y no hayan sido publicados con anterioridad. La revista se edita en catalán aunque también presentará textos en castellano, inglés y francés. Tanto por la seriedad de la Escola Universitaria Jordi Rubió i Balaguer, como por la experiencia de la versión electrónica de Métodos de Información estamos seguros de su éxito.



<http://www.ub.es/div5/biblio/bid/bid@eubd.ub.es>

## MEC

Premios a los libros mejor editados en 1997

El Ministerio de Cultura ha concedido los Premios a los Libros Mejor Editados durante 1997, al que se han presentado 70 editoriales con un total de 252 obras, clasificadas en las seis modalidades que contem-

pla la convocatoria. Este departamento también ha fallado los premios a las Mejores Ilustraciones de Libros Infantiles y Juveniles 1998. En la modalidad de Libros de Arte, el premio ha recaído en la obra de Valeriano Bozal 'Las pinturas negras de Goya', editada por TF editores, mientras que en la de Libros de Bibliofilia y Facsímiles, el galardón ha sido para 'Beato de la Seu d'Urgell. Codex Urgellensis', editado por Testimonio Cia. El libro 'Canto y cuento. Antología poética para niños', de Carlos Reviejo y Eduardo Soler, editado por la Fundación Santa María, Ediciones SM, ha sido premiado en la modalidad de Libros Infantiles y Juveniles. El tomo III de las 'Obras completas de Federico García Lorca. Prosa', dirigido por Miguel García Posada y editado por el Círculo de Lectores/Galaxia Gutenberg, ha conseguido el premio en la modalidad Libros Técnicos, de Investigación y Erudición. Dentro de los libros de enseñanza hasta COU, el premio ha sido para 'Diccionario terminológico' de H. Arnau, de Vicens Vives, en tanto que en el apartado de Obras Generales y Divulgación, la obra galardonada ha sido 'Poesía (2 volúmenes)' de Justo Alejo, editado por la Fundación Jorge Guillén y la Junta de Castilla y León. En cuanto a los premios a las Mejores Ilustraciones de Libros Infantiles y Juveniles, Monseñor Gisbert Navarro y Carmela Mayor López han conseguido el primer premio, dotado con dos millones de pesetas, por su labor en 'Les endevinalls de Llorenc', de Llorenç Giménez, editado por Tàndem Edicions. Las ilustraciones del libro 'El

flautista de Hamelín', realizadas por Cristina Losantos Sistach, han conseguido el segundo premio, dotado con un millón de pesetas.

## BARCELONA

Biblioteca General del Ayuntamiento de Barcelona  
La Biblioteca General del Ayuntamiento de Barcelona fue creada en 1983 como biblioteca especializada en administración local, para cubrir las necesidades informativas y documentales de las dependencias municipales, potenciando así, el nivel técnico de la corporación a partir de sus servicios. Desde entonces ha ido desarrollando y ampliando su ámbito de cobertura hasta el punto de ofrecer en la actualidad un web, que aunque dirigido principalmente a satisfacer las necesidades informativas del personal municipal, permite el acceso de cualquier usuario a la mayoría de los servicios que ofrece. Su página de presentación en la red muestra varias secciones informativas y otras que permiten el acceso a los servicios que ofrece la biblioteca, como el de Obtención de Documentos, Préstamo, Consulta en CD-ROM, o bien, la interesante Biblioteca Electrónica cuyo objetivo es facilitar la selección de los recursos que se encuentran en la red Internet de interés básicamente municipal, pero accesibles a cualquier usuario.



<http://www.bcn.es/>

**INTERNACIONAL****YAHOO !**

Yahoo! en español  
 Yahoo! ha inaugurado su servicio en lengua castellana  
 Yahoo! en Español.  
 Su aparición forma parte de la expansión territorial que ha iniciado el principal directorio de Internet, abriendo directorios en trece países y dos lenguas, chino y español.  
 Seguramente, al igual que la CNN en español es uno de los webs más visitados en lengua castellana, también lo será Yahoo! en español.



<http://espanol.yahoo.com/>

**MEDITERRANEO**

Enciclopedia del Mediterráneo  
 Un total de ocho editoriales de siete países, entre ellas la barcelonesa Icaria, coeditarán la Enciclopedia del Mediterráneo, una colección de libros de bolsillo para explicar la cultura de esta área geográfica.  
 La enciclopedia, propuesta por la Unesco, es una coproducción surgida de un contrato de coedición firmado en Túnez en 1994 entre diferentes editoriales mediterráneas. A la participación inicial de las editoriales Jaca Book de Milán, Edisud de Aquisgrán, Alif de Túnez y Toubkal de Casablanca, se han sumado ahora Icaria Editorial, la Fundación barcelonesa CIDOB y la editorial Klabb Kotba Maltin de Malta.  
 Cada editorial se compromete a proponer temas desde su

especialidad y traducir en una lengua los diferentes títulos de la Enciclopedia.

El principal objetivo de esta iniciativa es dar contenido a la existencia de una cultura mediterránea, e interrelacionar las diferentes especialidades para llenar los huecos que dejan las disciplinas actuales. La colección estará formada por sesenta libros de bolsillo relacionados temáticamente con las series de Historia, Actualidad (ciencias humanas, ecología, economía y recursos) y Espacio, Significado y Política, que irán apareciendo en el mercado español a razón de ocho a diez títulos al año.

**INFOBILA**

Información y biblioteconomía latinoamericana  
 La base de datos INFOBILA ofrece información sobre biblioteconomía, documentación, archivística y temas afines. Mantiene en la actualidad un fondo de 11.686 registros con un periodo de actualización mensual. Este proyecto se ha materializado gracias al apoyo de diversas instituciones entre las cuales se encuentra la IFLA –International Federation of Library Associations and Institutions– a través de la sección latinoamérica y Caribe (LAC) y de su Advancement of Librarianship in the World Programme (ALP). En la base de datos INFOBILA han colaborado un total de 13 instituciones de diferentes países de América Latina que han sido coordinadas por el Centro Universitario de Investigaciones Bibliotecológicas

de la Universidad Nacional Autónoma de Méjico.



<http://cuib.unam.mx/>

**UE**

Telemática para Bibliotecas 90-98  
 La Comisión Europea ha publicado el informe *Resultados de telemáticas para bibliotecas 1990-1998*, donde se recoge información sobre las actividades de investigación apoyadas por la UE en el ámbito de la telemática para bibliotecas durante el periodo 1990-1998. Las estadísticas que se facilitan en el informe corresponden tanto al programa Bibliotecas dentro del III Programa marco de IDT (1990-1994) como al sector Bibliotecas del programa de Aplicaciones telemáticas dentro del IV Programa marco de IDT (1994-1998). La Comisión presenta indicadores del alcance de las actividades realizadas en virtud de estos programas a partir de 1990, incluidas estadísticas de propuestas recibidas o evaluadas, los proyectos cofinanciados, así como las acciones concertadas y las medidas de acompañamiento que se han apoyado. El documento está estructurado en tres partes y comprende estadísticas mundiales que cubren las actividades de las bibliotecas durante ambos programas, más dos secciones dedicadas a cada programa por separado.



<http://www.echo.lu/libraries/en/stat/stats.html>

## CHILE

### Bibliotecas en trenes y lanchas

Autobuses, trenes y hasta lanchas han sido convertidos en originales bibliotecas para impulsar la lectura entre los grupos sociales más apartados y marginados de Chile. Además, la apertura de bibliotecas en el metro, hospitales, cárceles y terminales aéreas, así como las 'cajas viajeras', donde se envían libros a los puntos más lejanos y aislados, forman parte de un creativo proyecto que impulsa la Subdirección de Bibliotecas Públicas. Este programa empezó con abrir las puertas y dar un rostro amable a las 310 bibliotecas municipales que asesora la subdirección, que en tres años de funcionamiento ha conseguido aumentar en más de un 200 por ciento los préstamos de libros. Clara Budnik, encargada de la Subdirección de Bibliotecas Públicas manifestó que esos resultados se han conseguido con muy pocos recursos, no más de 800.000 dólares, pero que la falta de dinero se ha suplido con imaginación y entusiasmo. Otro de los proyectos fue el de los bibliómetros, que prestan libros en las estaciones del metro de Santiago. A partir de ahí surgieron otras iniciativas, como un proyecto en colaboración con la Agencia de Cooperación de España. Se trata de trece bibliotecas en otras tantas salas infantiles de trece hospitales públicos de Chile, con cien títulos, 200 ejemplares y cien juguetes. Las cajas viajeras llevan 50, 150 ó 200 libros, que llevan ruedas y se transforman en un estante, que

parten desde una biblioteca madre. Los destinatarios pueden ser una cárcel, un hospital, escuelas alejadas, casas de ancianos, una comunidad rural de 10 ó 20 familias. Se capacita a la gente y después esos libros se cambian por otros, se van rotando. También hay siete bibliobuses que recorren las zonas rurales buscando los paños morados a la vera del camino, señal con la que las familias avisan de que quieren pedir un libro. La Subdirección tiene varios proyectos, entre los cuales está el de la 'guagoteca', rincones para niños de hasta cuatro años y sus madres, que se espera a partir del próximo año, con cuatro rincones pilotos. La idea es que las madres lean cuentos a los niños, para que éstos tomen contacto con los libros y sean así potenciales buenos lectores. Otro de los proyectos es el de la 'bibliolancha', nacido tras la experiencia de una biblioteca en la isla de Quemchi, del archipiélago austral de Chiloe, a 1200 kilómetros de Santiago, cuyos funcionarios recorren en lancha las apartadas y numerosas islas repartiendo y recogiendo libros. Se presentó un proyecto a la Unión Europea para construir la primera lancha biblioteca con un salón de lectura, válido para proyectar videos y cine, del que ya se ha financiado un 65 por ciento.



## GRAN BRETAÑA

### Libro-objeto destruido en la aduana

El encuadernador argentino Pablo Mayayo Formiga, residente en Colombia, denunció que el celo de la aduana británica por encontrar drogas destruyó un libro-objeto que iba a participar en una muestra internacional de encuadernación artística en Italia. Según Mayayo Formiga, los agentes de la aduana destrozaron con golpes de martillo a Quetzalcoatl, la serpiente emplumada en la que se encontraba el poema El Infinito, en varios idiomas, del poeta Giacomo Leopardi. Los guardias, tras destrozarse el recipiente, elaborado con una resina especial, abrieron a cuchillo el libro en busca de droga prensada en sus pastas. El coordinador de la exposición, Antonio Toccaceli manifestó que colocará la obra en una urna especial para exponerla en la muestra, en la Basílica de San Paolo, en Macerata, como un monumento a la estupidez humana.

## MÉXICO

### XXX Jornadas de Biblioteconomía

La Asociación Mexicana de Bibliotecarios, A.C. (AMBAC) organiza las XXX Jornadas mexicanas de biblioteconomía que se desarrollarán entre los días 5, 6 y 7 de mayo de 1999 en la ciudad de Morelia. AMBAC ha realizado el primer llamamiento para la presentación de ponencias. Los temas a desarrollar en las jornadas serán libres. Los interesados en participar presentarán sus

trabajos, que deben ser inéditos y escritos en lengua castellana, bajo seudónimo, y su aprobación estará a cargo de un jurado designado por la asociación. La fecha límite de recepción será el 11 de enero de 1999.



[ambac@solar.sar.net](mailto:ambac@solar.sar.net)

## CHIAPAS

Libros también para ellos. El director general del Consejo Nacional de Fomento Educativo de México ha recibido los más de 40.000 volúmenes de la campaña 'Libros también para ellos', que serán repartidos en las escuelas del estado de Chiapas. Este proyecto, efectuado en tres mil librerías y bibliotecas de toda España, ha sido organizado por la ONG Libros para el Mundo y el Grupo Editorial SM con los objetivos de, por una parte, sensibilizar a la sociedad española a través de la donación de fondos bibliográficos y, por otra, a la creación de bibliotecas escolares. En el acto, el director del Consejo Nacional de Fomento Educativo, CONAFE, de México, Edmundo Salas, recordó que existen cerca de 60.000 niños que viven en más de tres mil pequeñas comunidades rurales del estado de Chiapas, a las que por su situación geográfica resulta muy difícil acceder. CONAFE será el encargado de hacer llegar a estas comunidades los libros recogidos, que formarán parte de las bibliotecas comunitarias.

## RUMANIA

Archivos de la Securitate. El Senado rumano ha aprobado una ley que permite el acceso a los archivos de la Securitate, la ex policía comunista, que durante más de 40 años aterrizó a la población de este país. Según esta ley, los archivos de la Securitate, disuelta en diciembre de 1989, permanecen en custodia de organismos como el Servicio Rumano de Informaciones, SRI y el Ministerio de Interior, y pueden ser estudiados por el Consejo para el Estudio de los archivos de la ex Securitate. Esta ley difiere de la inicialmente propuesta por el senador Constantin Ticu Dumitrescu, quien criticó que carece de sentido si los archivos siguen en posesión del SRI. Rumania es el único país ex comunista que no ha adoptado todavía un reglamento que permita el acceso de sus ciudadanos a los archivos de la ex policía política comunista.

## URUGUAY

El juez del libro o Leer un libro de un mínimo de 300 páginas es la alternativa a la cárcel que un innovador juez uruguayo brinda a personas que delinquen por primera vez. 'La lectura es una de las principales instancias de autocontrol y de encuentro con uno mismo, y por eso sirve para la reeducación', según dijo en una entrevista Homero Rivero, juez letrado de la ciudad de Rosario, cuya jurisdicción abarca a unas 50.000 personas. En los últimos ocho meses, Rivero, nacido en Montevideo

hace 39 años, ha brindado la oportunidad de librarse de ir a prisión a cambio de enfrascarse en una lectura reflexiva a unas quince personas y de ellas nueve han querido aprovecharla. Este innovador juez explicó que su iniciativa responde a lo que el código penal uruguayo denomina medidas sustitutivas de la prisión, que pueden aplicarse a personas que no tengan antecedentes previos antes de ser juzgadas. El juez se resiste a dar datos sobre las personas a las que ha aplicado hasta ahora la lectura como medida sustitutiva, pero por lo que ha trascendido a la prensa se sabe que entre ellas hay desde un joven de 20 años acusado de lesiones personales hasta otro de 26 años que golpeó a su esposa, de la que estaba separado. En ambos casos los procesados actuaron bajo la influencia del alcohol. Obviamente, el juez de Rosario exige una prueba tangible de que la lectura se ha efectuado con provecho, para ratificar su decisión de no ponerlos entre rejas: los lectores deben escribir un resumen o reflexión acerca del libro leído, que es elegido por ellos libremente. Además, suele combinar la exigencia de lectura con algún tipo de trabajo comunitario o con la obligación de asistir a terapias o grupos de ayuda.

### Fe de erratas

*El artículo 'Els Manuscrits Medievals: Entre l'encís i la veneració' publicado en el nº 24 de Métodos de Información fue atribuido por error a Romà Seguí siendo su autor Francisco Gimeno Blay, tal y como se indica en el índice correspondiente.*